

Apuntes Biográficos de Don Federico Santa María

Por Agustín Edwards Mae Clure

Como parte de la conmemoración de los 50 años de la muerte de su fundador, la Universidad Técnica Federico Santa María ha hecho una publicación fascimil de un interesantísimo libro publicado en París en 1901 y que se debe a la pluma notable de don Agustín Edwards Mae Clure. La reproducción da una idea de la noble Epigrafía empleada y de las hermosas ilustraciones a pluma de A. Gómez Palacios.

El autor traza un vivo retrato de este personaje singular: don Federico Santa María Carrera, que ya había ocupado sitio de honor en las crónicas de Joaquín Edwards Bello y que encuentra en el ensayo biográfico de don Agustín Edwards el cuadro apropiado a su personalidad.

Fue el señor Santa María, tal cual aparece en el trabajo de su biógrafo, un ser originalísimo, pequeño y nervioso de cuerpo, atrevido y alerta de mente, resuelto y firto luchador en el mundo de los negocios. Se registran en nuestra historia muy pocos hombres como él, dotados del

genio de la especulación y ambiciosos del éxito económico en escala tan alta como para vivir punto menos que como anácoras al servicio de su ambición.

Don Agustín Edwards da pruebas en este libro de ser un cronista de gran talento, un fiel narrador y un animador amable de su personaje. No todo el sentido de la vida y el anecdotario de don Federico interesaría a nuestra juventud, pero hay en este descendiente de don José Miguel Carrera un aprecio por la aventura, un amor al riesgo y una vitalidad intelectual qué sin duda cautivan, provocando nostalgia por ese viejo Valparaíso, confuencia de razas y negocios, promesa de gran porvenir chileno y rededor de tradiciones a la vez criollas y extranjeras, tradiciones marineras, mercantiles y corrales en que la antigua palmera, el burro y el rancho empinado conjugan con los mástiles del bergantín, con el carguero afanoso de los primeros vapores y con el conspicuo nacimiento del Cerro Alegre. Santa María, Van Buren y el propio Edwards pertenecen a Valpar-

aiso y en sus nombres y empresas, como en las de otros chilenos, hay una respetable tradición tal vez no suficientemente divulgada para enseñanza de las grandes mayorías. Algo de esta tradición aparece en los apuntes de don Agustín Edwards acerca de un antiguo señor chileno que vivió en París, primero en la "rue de la Bourse", y luego en "Pierre premier de Serbie...", sin embargo, el libro se abre con un bello panorama de Valparaíso.

Ese porteño Santa María Carrera hizo estremecerse a las Bolsas de París y de Nueva York, provocó los más encendidos debates en la Cámara de Diputados de Francia y conquistó la admiración más rendida de expertos corredores bursátiles y de hombres de negocios de talla mundial. Vale, sin duda, la pena leer este libro que su autor llama con modestia apuntes biográficos y que es —sin quererlo por cierto don Agustín— otro testimonio de lo que Chile era en el pasado y que nuestras generaciones actuales deben conocer para que guarden respeto fervoroso al pasado y midan la magnitud de su tarea futura.

A.F.A.

El Mercurio . Santiago . 11-1-1976 . p. III.

Apuntes de Don Federico Santa María [artículo] A.F.A.

Libros y documentos

AUTORÍA

A. F. A.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1976

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Apuntes de Don Federico Santa María [artículo] A.F.A.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

[Mapa](#)